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* ОФИЦИАЛЬНАЯ ХРОНИКА

ПОСЕЩЕНИЕ АРХИПЕЛАГА ЗЕМЛЯ ФРАНЦА-ИОСИФА 
ПРЕЗИДЕНТОМ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ ВЛАДИМИРОМ ПУТИНЫМ

Владимир Путин посетил остров Земля Александры архи-
пелага Земля Франца-Иосифа, где ознакомился с результа-
тами работ по ликвидации экологического ущерба Арктиче-
ской зоны Российской Федерации.

Президент осмотрел музейную экспозицию националь-
ного парка «Русская Арктика», ознакомился с технологией 
изучения вечной мерзлоты и общался со специалистами, из-
учающими арктическую территорию, а также принял участие 
в запуске метеорологического аэрозонда, работающего на 
базе системы ГЛОНАСС.

Главу государства сопровождали Председатель Прави-
тельства Дмитрий Медведев, Министр природных ресурсов 
и экологии Сергей Донской, Министр обороны Сергей Шойгу 
и специальный представитель Президента по вопросам при-
родоохранной деятельности, экологии и транспорта Сергей 
Иванов.

В ходе состоявшегося в этот же день совещания по вопро-
су комплексного развития Арктики Владимир Путин, в част-
ности, дал указание Правительству ускорить подготовку про-
граммы социально-экономического развития региона и по-
ручил Минобороны и ФСБ обеспечить защиту национальных 
интересов страны в Арктике. Кроме того, глава государства 
подчеркнул, что Россия готова к совместному освоению Ар-
ктики с иностранными партнерами в различных сферах.

Официальный сайт Президента России
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Специальный представитель Президента по вопросам природоохранной деятель-
ности, экологии и транспорта Сергей Иванов, Председатель Правительства 

Дмитрий Медведев, Владимир Путин и Министр природных ресурсов и экологии 
Сергей Донской (справа налево) приняли участие в запуске метеорологического 

аэрозонда, работающего на базе системы ГЛОНАСС

В. Путин: Уважаемые коллеги! Мы с вами в первой части по-
смотрели, что сделано в Год экологии как раз по экологической 
проблематике. Хочу поблагодарить Правительство, министер-
ства, ведомства: и Министерство экологии, и Министерство 
обороны, другие наши структуры, которые принимали участие 
в этой работе. Работа проделана очень большая, колоссаль-
ная, десятки тысяч тонн перелопачено, убрано. Металлокон-
струкции, бочки, ГСМ — в общем, как с начала 90-х годов от-
сюда Россия практически ушла, так ничего и не убирали, все 
оставили, как было. И это начало создавать такую серьезную 
угрозу для очень хрупкой экосистемы этого региона.

Мы послушали коротко и то, что делается по военной про-
блематике. Сейчас хотел бы сосредоточиться на вопросах 
экономики. Хочу напомнить, что значение этого региона и для 
укрепления позиций России в мире, и для обеспечения эко-

номических интересов огромно. Площадь Арктической зоны 
Российской Федерации достигает 3,4 миллиона квадратных 
километров, что составляет порядка 20, если быть более точ-
ным, 19,9 процента российской территории.

Арктическая зона является крупнейшим сырьевым резер-
вом страны, где сохранились практически нетронутые ресур-
сы углеводородного и минерального сырья глобального зна-
чения. Не только общероссийского, а мирового, именно гло-
бального значения. Вместе с тем экономически эффективное 
функционирование Арктической зоны невозможно без регу-
лирующей деятельности государства и без государственной 
поддержки. В этом регионе сосредоточены основные запасы 
ряда важнейших полезных ископаемых, которые являются 
определяющими для развития экономики Российской Феде-
рации. Так, разведанные запасы газа промышленных катего-
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рий Арктической зоны составляют 80 процентов общероссий-
ских. В этом районе сосредоточено 90 процентов извлекае-
мых ресурсов углеводородов всего континентального шельфа 
России, в том числе 70 процентов — на шельфах Баренцева и 
Карского морей. 

Прогнозируется наличие углеводородов и в глубоковод-
ной части Северного Ледовитого океана в огромных количе-
ствах — приблизительно 15–20 миллиардов тонн условного 
топлива. По оценкам Российской академии наук, в Арктиче-
ской зоне сконцентрирована подавляющая доля общероссий-
ских и общемировых запасов, в том числе золота — 40 про-
центов, нефти — 60 процентов, газа — от 60 до 90 процентов, 
из них 30 мировых, хрома и марганца — 90 процентов, пла-
тиновых металлов — 47 процентов, коренных алмазов — 100 
процентов и так далее, и так далее. 

По общим оценкам, стоимость минерального сырья ар-
ктических недр превышает 30 триллионов долларов, причем 
две трети из них — это стоимость энергетических ресурсов. 
В Арктической зоне добывается — уже добывается, сейчас, — 
100 процентов алмазов у нас, сурьмы, апатитов, других ме-
таллов и минералов, редких металлов, редких земель, 98 про-
центов платиноидов, 95 процентов газа, 90 процентов никеля 
и кобальта, 60 процентов — меди и нефти, — это все добыва-
ется здесь, в Арктической зоне. 

Общая стоимость разведанных запасов минерального сы-
рья недр Арктической зоны составляет, по ориентировочным 
оценкам, 1,5–2 триллиона долларов. Вместе с тем степень 
разведанности минерально-сырьевой базы Арктической зоны 
низка, как и уровень ее освоения, что не соответствует пер-
спективным возможностям макрорайона, в котором произво-
дится продукция, обеспечивающая получение около 11 про-
центов национального дохода страны и позволяющая обеспе-
чить до 22 процентов объема общероссийского экспорта. 

Многие месторождения полезных ископаемых поистине 
уникальны. Обширная зона шельфа северных морей Россий-
ской Федерации с богатыми природными ресурсами вместе с 
биоресурсами 200-мильной экономической зоны России соз-
дают предпосылки для долгосрочных, я хочу это подчеркнуть, 
структурных преобразований, ориентированных на промыш-
ленное освоение морской акватории Севера и Арктики. 

Это наши оценки, но есть и международные оценки. 
Согласно докладу Всемирного нефтяного совета (WPC), 
к 2030 году именно Российская Федерация будет получать 
55 процентов от всех добываемых в Арктической зоне углево-
дородов. Считается, что 55 процентов из всего, что добывает-
ся в Арктической зоне, будет добывать именно Россия.

Добыча нефти на Арктическом шельфе должна возрасти 
в 3,6 раза, до 2,2 миллиона баррелей нефтяного эквивалента 
в сутки. Вы уже знаете, как идет, достаточно активно, эта ра-
бота. Наиболее крупные и значимые международные проекты 
в области добычи углеводородов в Арктической зоне хорошо 
известны — это «Ямал СПГ», «Сахалин-1», «Сахалин-2», где 
активное участие принимают наши иностранные партнеры со-
вместно с российскими компаниями.

Кроме того, совместно с иностранными компаниями про-
водятся и геофизические исследования Федынского участка и 
других участков Баренцева моря. В сентябре 2014 года «Рос-
нефть» и «Эксон Мобил» в результате разведочных работ в Кар-
ском море обнаружили крупнейшее нефтяное месторождение 
в Арктике, которое назвали «Победа». Прогнозные ресурсы 
углеводородов именно в наших морях оцениваются более чем 
в 100 миллиардов тонн в нефтяном эквиваленте. Только в не-
драх месторождений Баренцева моря содержится 2,8 триллио-
на кубических метров газа. Высока Арктическая зона и по угле-
носности, несмотря на низкую разведанность месторождений 
угля, общие кондиционые прогнозные ресурсы оцениваются 
минимально, хочу это подчеркнуть, минимально в 780 милли-
ардов тонн, в том числе 599 миллиардов тонн энергетических и 
более 80 миллиардов тонн коксующихся углей.

Помимо запасов углеводородов в целом, как я уже говорил, 
в Арктической зоне обнаружены уникальные запасы медно-
никелевых руд, олова, платины, алмазов, золота и так далее, 
и так далее. В Арктическом макрорегионе обнаружено более 
ста месторождений стратегических металлов, находящихся в 
различных стадиях освоения, работа уже активно ведется, и не 
только нами, но и нашими соседями. В России такие работы 
ведутся на 40 площадках, у США и Канады 20 таких площадок, 
у Швеции — 10, у Гренландии — 6, у Финляндии — 3.

В этой связи я хочу сказать, что мы — а я уже это проде-
монстрировал на примерах совместной работы в различных 
проектах — открыты для широкого сотрудничества с нашими 
партнерами, с другими государствами для реализации круп-
номасштабных совместных, взаимовыгодных проектов — от 
освоения природных ресурсов и развития глобальных транс-
портных коридоров до науки и экологии. 

Россия последовательно наращивает свое присутствие в 
Арктике, и это закономерно для крупнейшей арктической дер-
жавы. Строится порт Сабетта, запущен нефтепровод «Запо-
лярье — Пурпе», модернизируется производство в компании 
«Норникель», новые месторождения осваивают «Газпром», 
«Роснефть», «Новатэк», другие ведущие российские компа-
нии, я уже некоторые проекты упомянул. 

Рабочий момент совещания
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Параллельно создается социальная инфраструктура, мо-
дернизируется система ЖКХ, вкладываются средства в благо-
устройство арктических городов и поселков. 

В общей сложности в Арктике намечено к реализации не-
сколько десятков перспективных проектов, которые станут 
«якорными» для развития арктических регионов. 

Реализация наших планов потребует согласованных дей-
ствий государства, бизнеса, регионов. И очень важно, чтобы 
все проекты и принимаемые решения были четко скоорди-
нированы, выстроены в общей логике, давали максимальный 
эффект для укрепления экономической и налоговой базы как 
страны в целом, так и регионов.

У нас есть госпрограмма социально-экономического 
развития Арктической зоны России до 2020 года, мы ее в 
2014 году сформировали, но она носит чисто аналитический 
характер, является сводом мероприятий других отраслевых 
госпрограмм и не может служить финансовым инструмен-
том реализации Стратегии развития Арктической зоны. У нас 
сейчас уже Минэкономразвития, насколько я знаю, работает 
над актуализацией перечня соответствующих проектов. Я бы 
очень просил Правительство Российской Федерации уско-
рить доработку новой редакции госпрограммы социально-
экономического развития Арктической зоны России. В том 
числе там должны быть предусмотрены новые подходы к раз-
витию частно-государственного партнерства в реализации 
масштабных инфраструктурных проектов, включая освоение 
шельфа, конечно, и повышение конкурентоспособности Се-
верного морского пути. В полной мере нужно использовать и 
возможности международной кооперации, о чем я уже дваж-
ды сказал. 

Интерес к работе с нами очень большой, и его нужно, без-
условно, подкрепить реальными совместными проектами. 
Мы с вами знаем и сопровождаем проект «Новатэка» на Яма-
ле. Напомню, что общий объем финансирования — общий, с 
инфраструктурой, переработкой, транспортом, — выглядит 
очень солидно: 26 миллиардов долларов.

И в заключение хотел бы еще раз подчеркнуть необходи-
мость того, чтобы все наши шаги не только укрепляли эконо-
мический потенциал России, важно, чтобы они обеспечивали 
позитивные изменения в качестве жизни людей, в демогра-
фическом развитии наших арктических регионов. Ну и, раз-
умеется, все это, как я уже сказал, в значительной степени 
неиспользованный резерв, нужно сделать так, чтобы он эф-
фективно работал на интересы России в целом. Для этого, 
конечно, нужно сконцентрировать наши финансовые, адми-
нистративные ресурсы и ускорить подготовку программы, о 
которой я уже сказал.

Д.Медведев: Два слова скажу?
В.Путин: Конечно.

Д.Медведев: Вы абсолютно точно сказали, что необходи-
мо выстроить всю нашу работу в Арктике в единой логике, по-
тому что регион огромный, очень богатый. 

Вы перечисляли все те богатства, которые на территории 
Арктической зоны Российской Федерации либо расположе-
ны, либо уже разведаны, и для этого действительно нужен ин-
струмент. Такой инструмент был утвержден Правительством в 
2014 году. Но, как было сказано только что Вами, в основном 
он носит аналитический характер и представляет собой свод 
различных частей других государственных программ. По всей 
вероятности, пришла пора создать новую версию этой про-
граммы с собственным финансированием и завести туда все 
те инструменты, которые можем использовать для развития 
топливно-энергетического комплекса, для развития инфра-
структуры в целом, для социального развития, потому что без 
этого здесь тоже жизни не будет.

В настоящий момент Минэкономразвития внесло в Прави-
тельство проект постановления об изменении этой программы. 
Я, если будет такое поручение Президента, лично к этому во-
просу вернусь, посмотрю этот вариант, потому что существуют, 
естественно, и расхождения между ведомствами, и потом мы 
представим доклад Президенту о том, что можно было бы в эту 
программу погрузить, имея в виду перспективу не только до 
2020 года, но и на последующий период, потому что смотреть 
на горизонт три года здесь — несерьезно. Здесь многомилли-
ардные инвестиции и стройки все очень большие, поэтому тре-
буется такой, более дальний, взгляд на вещи. В ближайшее вре-
мя Комиссия по вопросам развития Арктики подготовит окон-
чательную версию, потом я всех соберу, а потом доложим Вам.

В.Путин: Хорошо. Спасибо. 
Министерство обороны, Федеральная служба безопасно-

сти, ее пограничная составляющая должны реализовать свои 
планы для обеспечения национальных интересов с точки зре-
ния обеспечения обороноспособности страны, но и защиты 
наших интересов в Арктике, обеспечения нормального функ-
ционирования Северного морского пути. Многие объекты Ми-
нистерства обороны могли бы быть, что называется, двойного 
назначения и должны помогать гражданским службам реали-
зовывать те задачи, которые перед ними стоят.

С.Шойгу: Обязательно рассмотрим дополнительные воз-
можности наших объектов в Арктической зоне по привлечению 
и экономических институтов, и, естественно, других ведомств 
для того, чтобы можно было более эффективно осваивать то, 
что здесь есть, а самое главное, обеспечивать безопасность 
как Северного морского пути, так и всей экономической дея-
тельности на территории Арктики и островной ее части.

Официальный сайт Президента России
http://kremlin.ru/events/president/news/54147

В Фэрбанксе завершилась очередная министерская сес-
сия Арктического совета (АС). Такие сессии проводятся каж-
дые два года. На этот раз она была посвящена рассмотрению 
нескольких проектов документов. Одобрена декларация ми-
нистров всех восьми арктических стран, в которой подтверж-
дается приверженность мирному развитию Арктики, взаи-
мовыгодному сотрудничеству с упором на природоохранную 

ВЫСТУПЛЕНИЕ МИНИСТРА ИНОСТРАННЫХ ДЕЛ РОССИИ С.В. ЛАВРОВА 
ПО ИТОГАМ УЧАСТИЯ В РАБОТЕ МИНИСТЕРСКОЙ ВСТРЕЧИ АРКТИЧЕСКОГО СОВЕТА, 
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деятельность. Также подчеркивается важность выработки 
совместных шагов по адаптации к изменениям климата. Это 
пересекается с задачей, сформулированной не так давно 
Президентом России В.В. Путиным в Архангельске на Форуме 
«Арктика: территория диалога».

Мы подтвердили наш настрой на то, чтобы решать все 
проблемы, которые могут возникать в Арктике, через поли-




